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■追 忆
早就听说过作家钱锺书到过宁都。宁都

是赣南山区，不靠大江不临大城，他去干嘛？
对于我来说，这始终是一个谜。在查阅当地一
些文史资料后，我发现钱锺书来宁都是在上个
世纪30年代末。因工作之便，二十多年前，我
访问了宁都北门几个耄耋前辈，记忆中他们也
说到钱锺书来过宁都，而且在长庚门与三官殿
之间的一家公营的“陶陶旅馆”歇脚并寄宿了
一个晚上。

那是1939年秋天，南方天气转凉，依山临
水的枫树映衬出一片烂漫，清一色的红。钱锺
书先生在父亲钱基博的要求下，应湖南蓝田师
范学院院长廖世承之聘，偕同徐燕谋、张贞用、
邹文海等五人，先从上海“走水路”，坐船到宁
波，然后换乘人力拉车到溪口，再乘汽车到金
华，从金华乘火车南下鹰潭，在此搭公路汽车来
到南城并直线进入宁都。在宁都这块多情且人
文底蕴至深的土地，也许钱锺书有所眷恋，刻意
留宿一晚，最后经兴国赴吉安，在荒僻的小站换
乘湖南公路汽车入湘，由耒阳到邵阳，改乘轿子
抵达安化县的小镇蓝田。

南城至宁都，距离不远，但也要跨南丰和广
昌两个县，这中间的路程也有三百余里。旅途
疲乏的钱锺书一行在宁都北门亭子岭脑的汽车
站下车，看到前方不远处有一条潺潺河溪（龙变
溪），溪上有一座拱桥（北宋拱辰桥），过了桥便
是一片泛着秋光的水塘和依山而立的枫树林，
山坡上有一座年代久远的“三官殿”，殿是祭祀

“三官”（天官、地官、水官）的，实则就是尧舜禹
三大圣贤。钱锺书喜欢这样的“天然环境”，他
二话不说，捎着行囊拖着倦意就踏过拱辰桥，来
到枫林坡上的“三官殿”信步而行。这边可谓是
南方罕见的宜居小城，人文景观与自然景观交
叠，真是美不胜收！钱锺书瞬间对这里有了兴
趣，塘与溪、山与林、桥与殿，勾勒出宁都匠心独
特的气韵。时为国难当头战事吃紧，抗日硝烟
处处弥漫，沿途都是萧瑟的残景，还有千疮百孔
的哀号，唯有这方天地是清净的！年轻的钱锺
书流连忘返，古老的“三官殿”是单檐砖木结构，
顶部覆有黑筒瓦、板瓦，匾额是木雕篆书长方
形。据说，匾额题字是元代著名书法家、文学家
周伯琦所为。这位江西人题写的“三官殿”笔力
雄健，结构极其稳健，只此三字，如丽人仰首望
月、秀发垂柳，足可见笔可扛鼎的功力。对于奔
波数十日（有记载钱锺书从上海出发到湖南蓝
田，这中间一共走了34天）的钱锺书来说，这里
无疑是一块难觅的“净土”，拂去一路尘土，在闹
中取静间，想起了妻女，对她们无限惦挂，并赋
诗一首——

宁都再梦圆女
汝岂解吾觅，梦中能再过。
犹禁出庭户，谁导越山河。
汝祖盼吾切，如吾念汝多。
方疑背母至，惊醒失相诃。

其间的钱锺书年富力强，才29岁，恋家是
本能。他在诗里不说自己想女儿，倒说女儿想
自己，孔席墨突，翻山越岭进入我的梦中；你这
么小，定是瞒着母亲出来的，与你相见，虽慰我
梦魂，却让母亲担心；我也是时时把你挂念在心
头啊，就像你爷爷盼我心切一样啊！短短40个
字，把三代人中的父子之情、父女之情、夫妻之
情、母子之情尽收诗中。后来，这首诗也让小不
点的宁都，以标题的形式赫然显现在钱锺书的
诗集《槐聚诗存》中。

当晚，钱锺书一行就住宿在附近的“陶陶旅
馆”。陶陶旅馆是公办的，时为当地“第二招待
所”，钱锺书住进后，甚感舒适，一个晚上好梦连
连，就连这家招待所的牌子也变了样，“宁都招
待所”居然成了“陶陶旅馆”。诗经《王风·君子
阳阳》曰：“君子阳阳，左执簧，右招我由房，其乐
只且！君子陶陶，左执翿，右招我由敖，其乐只
且！”第二天，他们打点行李准备离开时，钱锺书
把昨晚的好梦分享给了大家，在结算盘缠时，还
特意给掌柜的讲了第二招待所易名“陶陶旅馆”
的“梦里故事”。也许这一晚的梦对钱锺书来说
有特别的意思吧？根据一路深切艰辛的体验，
他后来把它“搬进”了自己唯一的长篇小说《围
城》中，经过任意点化，妙趣横生，其中第五章用
了两千五百多字的笔墨讲到了宁都及宁都的遭
遇，“陶陶旅馆”自然出现在《围城》里。

小说中的主人公方鸿渐就是作者自己，方
鸿渐一行从南城坐汽车到宁都后，虚演出许多
故事，同行寡妇的仆人阿福吃了旅馆用桐油炒
的菜呕吐不止，让有醋意的李梅亭大乐不止；房
间有限，方鸿渐睡在辛楣与柔嘉中间的竹榻上，
让他想翻身又不敢翻身，起身灭灯，看着熟睡的
孙小姐脸色变红，吓得急忙溜回，惶恐了半天；

为等行李和去吉安领汇款的事，方鸿渐与李梅
亭吵得一个嘴里出热气，一个鼻子出冷气。小
说写旅途艰辛，必然虚虚实实，抓住不如意处
写。虽非宁都的实况，确实让宁都在读者心中
扎根，人们在地图上寻找宁都，钱老功不可没！

小说这样叙述——
车下午到宁都。辛楣们忙着领行李，大家

一点，还有两件没运来，同声说：“晦气！这一等
不知道又是几天。”心里都担忧着钱。上车站对
面的旅馆（陶陶旅馆）一问，只剩两间双铺房
了。辛楣道：“这哪里行？孙小姐一个人一间
房，单铺的就够了，我们四个人，要有两间房。”
孙小姐不踌躇说：“我没有关系，在方先生房里
添张竹铺得了，不省事省钱么？”看了房间，搁了
东西，算了今天一路上的账，大家说晚饭只能将
就吃些东西了……

不过小说是小说，与实际情况相关，但并不
完全相同。为此钱锺书夫人杨绛先生就《围城》
一书说过一段话：“高明的读者承认作者不能和
书中人物等同，不过他们说，作者创作的人物和
故事，离不开他个人的经验和思想感情。这话
当然很对。可是我曾在一篇文章里指出：创作
的一个重要成分是想象，经验好比黑暗里点上
的火，想象是这个火所发的光；没有火就没有
光，但光照所及，远远超过火点儿的大小。创造
的故事往往从多方面超越作者本人的经验，要
从创造的故事里返求作者的经验是颠倒的。作
者的思想情感经过创造，就好比发过酵而酿成
了酒；从酒里辨认酿酒的原料，也不容易。我有
机缘知道作者的经历，也知道酿成的酒是什么
原料，很愿意让读者看看真人实事和虚构的人
物情节有多少联系，而且是怎样的联系。”

《围城》里的宁都引发如此之多的故事，可
见对钱锺书的印象有多大多深。

钱锺书对宁都的缘还有后续，他在上世纪
50年代编选的《宋诗选注》一书，可以说是宋诗
选本中最好的之一，胡适先生曾评价说：“注确
实写得不错。”这本书中选了三位赣州诗人：曾
几（赣县）、王质（兴国）、萧立之（宁都）。他称曾
几的一部分近体诗“活泼不费力，已作了杨万里
的先声”；他评王质道：“他的朋友张孝祥也以第
二个苏轼自命，名声比他响得多，而作品笨拙，
远不如他”；他选了五首萧立之的诗，道：“这位
有坚强的民族气节的诗人没有同时代的谢翱、
真山民等那些遗民来得著名，可是在艺术上超
过了他们的造诣。南宋危急的时候，他参与过
保卫本朝的战争；南宋灭亡后，他对元代的统治
极端憎恶……他的作品大多是爽快峭利，自成
风格，不像谢翱那样意不胜词，或者真山民那样
弹江湖派的旧调”。钱锺书先生把宁都萧立之
从宋朝众多诗人中挑出来褒奖，发掘其艺术与
思想上的特点，令世人尤其读者眼前一亮，擦亮
了宁都文乡诗国独有的品牌！

钱锺书虽然一生只经过一次宁都，是宁都
的一名匆匆过客，却留下如此财富，实属宁都之
幸、文乡诗国之幸！我们不仅可以看出钱锺书
先生的博学、敏锐与执着，也可以看出宁都历史
文化的富有与丰饶，就像电波一样，总能给文人
墨客、学者才俊带来启迪。

沧海桑田。如今，钱锺书当年下车歇脚的
“陶陶旅馆”和周边的山坡枫林、三官殿早已被
岁月剥蚀，不见了踪影，但人文底蕴永远镌刻在
广袤的翠微大地，文乡诗国名副其实。

立德树人 守心育人
——深切悼念恩师程树榛先生 □陈玉福

10月30日，北京朋友的电话打了进来，他
开门见山地说：程树榛老师走了……

“啊？”我一下子翻身坐定：“确定？”朋友认
认真真地又重复了一遍刚才说过的话，我这才
相信，我的恩师程树榛先生真的离开了这个世
界。惊闻噩耗，“困”在“深扎”地甘肃张掖的我，
瞬间泪雨滂沱……人世上最残忍又最令人伤痛
的事情莫过于挚友之间的生离死别。先生于
我，亦师亦友，谊切苔岑。新闻简讯中的报道只
是一个人民作家的离世，对于我而言却是切肤
之痛，程先生的音容笑貌宛然眼前。

二十多年前，初晤先生的深切记忆依稀历
历在目。那是1997年初，不惑之年的我还是边
陲小城里一个痴心不改的文学发烧友，商海浮
沉为家计打拼之余，每月会按时收到《人民文
学》这一充盈灵魂的精神食粮，彼时程先生正是
《人民文学》主编。上世纪八九十年代，是公认
的中国文学井喷期，每一期《人民文学》到手，我
几乎都是如饥似渴地去阅读，咀嚼其中真味，从
中汲取文学养分。向《人民文学》大胆投稿，是
我自认那一年做的最为正确的事情。文稿寄出
后望眼欲穿，一边担心石沉大海，一边又忐忑着
会收到退稿信，那种矛盾心情非此一般经历者
不可感同身受。我从来都不认为自己是命运之
神眷顾的幸运儿，中篇小说《马莲花》能够在《人
民文学》发表，也佐证了立世为人脚踏实地的真
理。从此，我与先生相识，凭借鸿雁传书竟也成
了忘年交。先生为人谦逊耐心，身为“国刊”主
编没有任何骄矜高傲，他总是在书信中对我给
予文学上的指导，并将他几十年所积累的人生
经验一一传授。在那个没有互联网的时代，我
与先生定期通信谈论文学，也谈论人生，虽未见
面已是神交久矣。

是年底，我的第一部中篇小说集《马莲花》
付梓前，我邀请先生作序，先生毫不犹豫便欣然
应允了。这篇序言发表在《甘肃日报》百花副刊
头条位置，一时引起关注。我知道，这是先生对
一个晚辈的鼓励与提携，正因为他的肯定，我迈
向文学之路的脚步更加坚定。

1998年，是改变我一生命运的关键时刻。
下海多年身心俱疲，精神的游离与岁月的蹉跎，
让我找不到未来的方向。我将内心苦闷迷茫尽
数泄于一纸书信，寄给了千里之外的先生。不
久，先生特意打来电话，那是我与他的第一次电
话交流。脱离文字直面对话，我们互相操着不
太流畅的普通话谈了半个多小时，末了，先生问

我愿不愿意赴京到《人民文学》工作？至今我还
记得受邀当时心跳如雷的感觉。挣脱商海牵
绊，我没有去原单位报到，而是毅然踏上了去首
都追寻梦想的道路。“国刊”《人民文学》的采编
组长是一个响亮的名头。我兴冲冲入职，先生
第一时间找我谈话，毫不留情给我“泼冷水”。
他告诉我，“生活是文艺创作的源泉”，采编组长
这个头衔只能为你下去采访提供便利，是帮助
你深入生活、深入群众的一个通行证。也就是
说，你要沉到最下面去，去和老百姓一块工作、
一块生活。这样你才能写出反映最基层老百姓
声音的作品来。同时，还要善于发现一些最基
层的创作新人，因为他们也是我们文学的主力
军之一。经先生语重心长一番点拨，我才知道，
下去采访不但是我的工作，也是一种磨砺。他
说：作家不能坐在家里闭门造车，应该走出书
斋，通过采访走出去，成为群众中的一员，才能
看到人生百态，才能听到基层最真实的声音。
经此恳谈，我恍然大悟，茅塞顿开。

由于《人民文学》采编组长的身份，下面的
机关单位、企业都非常给我面子。头一年，我超
额完成了工作任务。第二年，我到天津市大邱
庄采访，采访了大邱庄集团公司的董事长禹作
尧，也采访了禹作尧的前任当年在大邱庄创业
的同伴们与父老乡亲。从那开始，我的长篇小
说处女作《1号会议室》的故事就住进了我心
里。直到这个故事扰得我吃不香睡不着的时
候，先生发现了端倪，他约我谈话。

一个冬日的下午，我应约第一次到潘家园
华威北里先生的府上拜访。一进门就被素简、
充满书香之气的家居生活所感染。先生非常健
谈，与我讲起他的家乡江苏邳州，讲他的童年，
还有他的文学生涯。先生出生于破碎的旧中
国，抗日战争爆发时他只有四五岁，还是一个
懵懂稚子。等到上学年龄，中国抗日战争已经
到了最困难时期，他耳闻目睹父辈们为抗日战
争奉献的种种，那些英雄的故事不断激励他成
长，他暗下决心，一定好好学习将来报效国
家。就是凭着这样的信念，于新中国解放初
期，他考进了天津大学学习机械专业。大学毕
业后，他被国家分配到东北的第一重型机器厂
工作。也是在那个时候，他写出了平生第一部
长篇小说《大学时代》。这部小说因为种种原
因没能第一时间出版，直到1980年才与读者
见面，可谓好事多磨。上班后，先生从小小的
技术员干起，以过硬的技术、无私奉献的精神，
做到了厂里的工程师。因为爱好文学并且写
了不少关于工厂技术革新的文学作品，被厂里
发现后调到了厂党委宣传部工作。从此，他一
边工作一边创作，因为有丰富的基层工作经历，
他的作品里生活气息浓郁，刻画的人物个个有
血有肉，被上级提拔到了宣传部长的位置。几
年后，由于创作成绩突出，先生调任黑龙江作
协，先后担任过省作协主席、省文联副主席、《东
北作家》主编等职。后来，他奉调中国作家协
会，担任《人民文学》主编。

专业从事文学工作几十年来，先生发表小
说、散文、诗歌、话剧、电影文学剧本等作品数百

万字，其中最重要的作品有长篇小说《钢铁巨
人》《大学时代》《遥远的北方》《生活变奏曲》等，
其中《钢铁巨人》影响深远，被改编成了电影搬
上银幕。他的报告文学《励精图治》获1980年
全国优秀报告文学奖，部分作品被翻译到国外
出版发行。

与先生长谈，给了我极大的震撼和启发。
于是，我大胆提出了我的困惑。先生听了非常
高兴，他说：这就说明，你通过采访到手的素材
已经积累不少了，现在如果不马上写出来，等过
了这个时期，你再写恐怕就没有这个激情了。
说到这里，他再次强调邀我来《人民文学》工作
的初衷，他说：“让你做这个采编组长，不是让你
奋斗几年端一个吃饭的碗，而是让你到各行各
业去采访，扎扎实实了解社会与人民，为人民书
写，你才能成为一个人民的作家。”

在此之前，我已经明白先生让我到《人民文
学》来工作的苦心，这天下午他推心置腹给我讲
他的经历、他的创作和他的作品，令我获益匪
浅、备受鼓舞。当天晚上，推掉一切应酬，我埋
头书案开始了长篇小说处女作的创作。因为故
事在心里已经十分成熟，二十几万字的作品，写
了不到一个月就完成了。初稿完成后，我迫不
及待送去给先生过目把关，先生却并不急于翻
看，他向我提出一个要求，就是让我回去大声通
读三遍，自己觉得没有问题了再去找他。我略
有不解，但还是按照先生的要求照做了。在朗
读自己的作品时才发现，里面还有许多细节和
文字需要大加修改。十天后，我拿着仔细修改
过的书稿再次找到先生，这一回先生欣然接下
了。三天后在他的办公室，他告诉我，这些年来
他已经没有过把一部长篇作品一口气读下去的
情况了，这部作品是一个特例。他对我说，你拿
着我的推荐信去找出版社的社长吧。得益于先
生的推荐，很快，我的长篇小说处女作《1号会议
室》由百花文艺出版社出版了。这部书一经出
版即好评如潮，成为当年的畅销小说，半年时间
内重印了八次，我亦有了“1号作家”的虚名。至
2005年，短短五年时间，《1号会议室》分好几个
版本在不同几家出版社出版，累计印刷发行了
60多万册。《1号会议室》出版后，我去先生家里
致谢，先生说：这都是你自己努力的结果，我只
是尽了一点点力而已。他还是谦逊依旧，而我
学会了认真严谨。这么多年来，每当完成一部
作品，我还是坚持通读三遍修改得自己满意了
才交付出版社，这个习惯至今保留，这都得益于
先生的谆谆教诲。

先生走了，他的遗愿是：不开追悼会，不举
行遗体告别仪式，骨灰撒入大海。他洒脱了一
辈子，把自己的身后事也安排得云淡风轻，而我
因为疫情，不能到北京去送先生最后一程，只能
凭此短文深切哀悼，殊为遗憾。

先生一生襟怀坦荡，宽人律己，工作勤勉，
廉洁奉公，家风严谨，正直善良。他为中国文学
和出版事业鞠躬尽瘁，死而后已，作出了不可磨
灭的贡献，也为我们这些后辈留下了宝贵的精
神财富。先生值得我们爱戴和尊敬，他永远活
在我们心中。

文学的两种价值

回想起创作《为春天抚琴而行》的艰辛，如
果还能说点创作谈什么的，我只能说：一是“无
悔”，二是“感恩”。

无悔的是什么？从2018年7月起，我带着
光荣使命和神圣嘱托，进入扶贫这一没有硝烟
的战场，到2020年1月“退役”，日夜战斗了一年
零七个月。面对如此宝贵的人生体验，我无悔
曾经的一切努力和付出。感恩的又是什么？我
感恩帮扶村子里憨厚的人们、清脆的鸟声，动人
的泉流！

是的，把驻村干部比喻成新时代的战士，看
成英雄，一点儿也没有夸大。他们远离城市的
家，成天扎在穷人堆里，落实政策、精准扶贫，成
天入户走访，给贫困户送去温暖、送去改变生活
的法宝。

作为曾经的一名驻村干部，很多感受是深
刻的。《为春天抚琴而行》以一个驻村干部的亲
身经历，客观描绘新时代战士的生活点滴，再现
他们为了率领贫困户早日实现脱贫，不怕苦、不
怕累、不怕牺牲，像飞蛾一样扑进光明的路途。
我认为，一部优秀的文学作品，在艺术价值之
余，还需具有一定的社会价值和历史价值。

关于小说的人物和故事

小说的人物塑造方式多种多样，外貌描写、
语言描写、动作描写，心理描写等都可以用来塑
造人物，且每一种描写都会给小说带来不同的
效果。对于人物塑造，我认为最重要的是利用
多层次、多角度的描写，尽量使人物丰满、生动，
从而给读者留下深刻印象。

《为春天抚琴而行》这部长篇纪实小说，除
了反映驻村干部的形象，我还主要着墨于那些

贫困户户主或家庭成员。书中几乎囊括了虎山
村90户贫困户家庭背后的故事。书中的人物
形象与贫困户家庭背后的故事，都是取材自生
活的本来面目。比如智障青年黄秋亮，他时常
用“呵呵”的傻笑和颤动着的双手来跟人套近
乎；比如五保户杨海锋，虽长得牛高马大，却一
脸漠然，不爱说话，时常坐在村里小商店门边，
不知嘴里嚼着什么东西；比如五保户黄坤能，他
虽然没当过兵，却有一床军被，而且把军被叠得
整整齐齐、有棱有角……对于活生生的人物本
身，我想我无须再用其他颜料着色，他们身上的
故事已有太多太多……

“真言”“真心”留住历史

《为春天抚琴而行》这部长篇纪实小说，以
一个驻村干部的视角来诠释驻村生活和扶贫工
作，留住那段难忘的历史。

在创作过程中，我重新翻阅了大量与扶贫
工作相关的政策和文件。作为曾经的扶贫干
部，我对那些政策和文件精神已有深入理解。
如果自己连“八有”“两不愁三保障”都不知道，
吃不透政策和文件精神，怎么可能顺利完成扶
贫题材的创作？对于创作者来说，唯有“真言”，
才是正视历史、尊重历史的表现；唯有“真心”，
才能做到不愧对历史。如果《为春天抚琴而行》
这部长篇纪实小说中提到扶贫干部在实际工
作中碰到的事情或难题，日后有幸被哪位驻村
干部看到后说“我也碰到过这样的事情”“我也
发现了那样的问题”“我当时也有这样那样的
担忧或想法”，我想我便用笔下的文字留住了
那段历史。

脱贫不忘扶贫人

来到木源村后，我基本每天坚持写日记，这
些日记成了我创作《为春天抚琴而行》的原始素
材。全书由两条主线构成，一条是主人公王悦与
前任万队长因一件小事闹矛盾，给扶贫工作造
成一定影响，后来他与新队长同心协力，目标一
致，彻底改变了虎山村扶贫工作难以开展的现
状；一条是因受虎山村地理环境影响和自然条
件约束，扶贫产业项目迟迟落实不下来，后来经
过新任队长和王悦的共同努力，最终实现了村
民的愿望——建立扶贫产业项目。

脱贫不忘扶贫人。全国有300多万名第一
书记和驻村干部向贫困发起冲锋，他们的努力
应该被看见，也应该被记录下来。

对历史负责对历史负责，，是一个作家的光荣使命是一个作家的光荣使命
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